

L'évolution relative de l'encours total de la dette est illustrée au graphique 2.2. À partir d'un indice de dette agricole équivalant à 1, en 1970-1972, l'endettement a presque quadruplé au Canada pour atteindre un indice de cinq à la fin des années 80. La dette agricole américaine a évolué de façon tout à fait différente au cours de la même période, puisqu'elle a à peine doublé. En outre, la dette agricole américaine a baissé de façon marquée pendant presque toutes les années 80. Après avoir atteint 193 milliards de dollars en 1983, elle est retombée à environ 129 milliards de dollars, soit une baisse de plus de 33 p. 100, en 1990³. La dette agricole canadienne est demeurée relativement stable après avoir atteint un sommet en 1986. En janvier 1990, la dette moyenne par exploitation s'élevait, en dollars canadiens, à 91 000 \$, comparativement à 72 500 \$ aux États-Unis. Il apparaît évident que des facteurs tout à fait différents interviennent dans l'agriculture au Canada pour expliquer le niveau relativement plus élevé des valeurs en capital et de la dette agricole. La diminution des valeurs en capital et de la dette agricole aux États-Unis nous porte à croire qu'un rajustement économique et social important s'est produit dans ce pays.

Les différences entre les taux d'inflation des deux pays, de même qu'entre les politiques économiques et les conditions financières ont donné lieu à des situations différentes.

B. FACTEURS INFLUENÇANT LA STRUCTURE DU CAPITAL ET LA DETTE

La présente partie examine certains facteurs économiques qui permettent d'expliquer les différents rajustements qui se sont produits dans l'agriculture, au Canada et aux États-Unis, et qui faciliteront la compréhension et l'analyse des rajustements qui peuvent survenir.

1.0 Le revenu net

La présente partie commence par comparer l'évolution du revenu agricole net au Canada et aux États-Unis (graphique 2.3). Comme dans les deux graphiques précédents, l'évolution relative du revenu est comparée à la moyenne des trois ans écoulés entre 1970 et 1972. Le revenu net moyen pour la période a été de 1,4 milliard de dollars au Canada et de 15,1 milliards de dollars aux États-Unis. Le niveau relatif du revenu agricole net au Canada est demeuré supérieur à celui des États-Unis, en particulier au début des années 80. Il y a eu une hausse spectaculaire du revenu net dans les deux pays au début des années 70, mais l'augmentation a été plus élevée et plus soutenue au Canada. Le revenu agricole net a commencé à diminuer aux États-Unis en

3 U.S. Department of Agriculture, Economic Research Service, *Agricultural Income and Finance: Situation and Outlook Report*, août 1990, p. 9.